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Pourquoi ce guide ? 

Un groupe de personnes a écrit un guide  

pour le ministère de la Culture. 

Le ministère de la Culture est une administration  

du Gouvernement. 

 

Le guide parle de l’hospitalité dans les lieux culturels. 

L’hospitalité, c’est quand tout le monde  

se sent bien accueilli dans un lieu. 

Un lieu culturel = un espace culturel. 

 

Le guide parle de l’accueil et des rencontres. 

 

Ce guide permet de trouver des informations  

et des conseils pour : 

• se sentir bien accueilli 

• bien accueillir les visiteurs 

 

 

Vous pouvez trouver le guide complet sur le site internet  

du ministère de la Culture. 

 

Vous pouvez trouver le guide sur le lien internet en dessous : 

www.urls.fr/fjXE0o 

 

Vous pouvez trouver le guide en scannant le QR code en dessous : 
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De quoi parle ce guide ? 

Ce guide parle de l’accueil et des rencontres  

dans les lieux culturels. 

Tout le monde doit se sentir bien accueilli  

et tout le monde doit être respecté. 

 

Les lieux culturels sont des endroits où on peut voir de l’art.  

Voici des exemples de lieux culturels : 

• une bibliothèque 

• une salle de spectacle 

• un musée 

• un cinéma 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dans ces lieux on peut par exemple :  

• lire des livres 

• écouter de la musique 

• voir des tableaux 

• regarder des films 

 

Dans ce guide, il y a des exemples de lieux culturels  

qui accueillent bien les personnes :  

• tout le monde peut aller gratuitement  

     dans une bibliothèque. 

• un spectacle est traduit en langue des signes  

     pour les personnes sourdes et malentendantes. 
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Entrer dans un lieu culturel 

Dans un lieu culturel, il y a des règles à respecter, par exemple :  

 

• respecter les autres visiteurs en étant calme  

 

 

 

 

• respecter les œuvres d'art en y faisant attention  

 

 

Pour que tout le monde entre et profite des lieux culturels, 

il faut parfois faire des travaux. 

 

Par exemple installer des : 

 

• chemins faciles d’accès pour les poussettes  

     et les fauteuils roulants 

 

 

 

• ascenseurs  

 

 

 

 

• toilettes avec barre pour s’appuyer 
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On peut aussi voir des œuvres d’art et des spectacles 

dans d’autres endroits, par exemple : 

 

• la rue 

 

 

 

 

• les parcs 

 

 

 
 

• les prisons 

 

 

 
 

• les hôpitaux 
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L’accueil 

Une communication simple aide les personnes à :  

• faire connaître un spectacle, une exposition, un concert, un film 

• comprendre plus facilement une visite, une œuvre, un atelier 

• se repérer dans le lieu culturel 

 

Par exemple, avec un document en plusieurs langues 

ou Facile à lire et à comprendre.  

 

Les horaires et les prix peuvent être adaptés  

pour que tout le monde puisse profiter.  

Par exemple : 

• des tickets d'entrée moins chers  

• un lieu ouvert le week-end  

 

Une visite est agréable quand les personnes sont bien accueillies.  

Par exemple : 

• tout le monde se sent en sécurité, 

• des personnes répondent aux questions, 

• il y a un restaurant sur place pour manger  

    et se reposer. 
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Accepter et montrer les différences 

Les personnes qui travaillent dans un lieu culturel doivent connaître 

et respecter les lois sur l'égalité.  

C’est-à-dire que tout le monde doit être traité  

de la même manière, quel que soit son âge, son origine, 

son sexe, la personne dont il est amoureux.  

 

Pour mieux accueillir tout le monde  

les lieux culturels peuvent travailler avec des personnes 

qui représentent les différences de la population.  

Par exemple : la loi oblige les lieux  

à avoir dans leurs équipes  

des personnes en situation de handicap.  

 

Pour donner envie de venir,  

les personnes qui travaillent dans un lieu culturel  peuvent : 

• organier des évènements avec des sujets variés 

• travailler avec des artistes qui représentent 

les différences de la population. 

 

Par exemple : le Musée national de l'Histoire de l'immigration  

montre des œuvres de différentes cultures.  
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Faciliter 

Pour encourager la participation des visiteurs  

il faut donner la parole.  

 

Par exemple : 

Le musée Carnavalet demande l’avis des visiteurs  

sur des œuvres d’art dans des petites vidéos. 

 

 

Les lieux culturels font aussi découvrir l’art aux bébés 

et aux enfants. 

Par exemple des espaces sont réservés aux bébés  

et aux enfants avec des activités et des jeux. 

 

Parfois les lieux culturels sont loin pour certaines personnes. 

Il est possible d’amener des activités culturelles près des habitants. 

Par exemple les bibliobus sont des bibliothèques dans des camions. 

Les bibliobus se déplacent dans des villes et villages à la campagne. 
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Élargir les activité culturelles 

Il est important de réfléchir à de nouvelles idées et 

de nouvelles manières de travailler.  

 

Par exemple des lieux culturels permettent à la fois de boire 

un café, jardiner et apprendre un instrument de musique.  

 

Des personnes et des associations peuvent faire des projets  

dans des lieux culturels. 

Les personnes et les associations ont beaucoup de papiers à remplir.  

 

Pour simplifier les administrations peuvent créer 

un seul bureau.  

Dans ce bureau tout le monde peut trouver 

les informations sur les aides 

pour faire des projets culturels.  

 

Il y a de nombreux projets culturels en relation avec d’autres domaines  

comme la santé, le sport ou la justice par exemple.  

 

Il existe aussi des projets culturels dans : 

• les prisons 

• les hôpitaux 

• les salles de sport  
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Propositions 

Voici des idées pour que tout le monde se sente bien  

dans les lieux culturels : 

 

• Interroger les personnes pour comprendre  

    pourquoi elles ne vont pas dans les lieux culturels. 

 

• Dire à tout le monde qu’il existe des lieux culturels gratuits. 

 

• Pouvoir entrer dans les cours 

et jardins des lieux culturels gratuitement. 

 

• Former les personnes qui travaillent  

    dans les lieux culturels à mieux accueillir tous les visiteurs. 

    Par exemple comment accueillir les personnes âgées  

    et les personnes handicapées. 

 

• Faire visiter aux enfants plus de lieux culturels. 

 

• Faire visiter aux enfants handicapés ou hospitalisés  

    plus de lieux culturels. 

 

• Montrer les différences de la population.  

     Par exemple installer dans la rue  

     des statues de personnes handicapées. 

                                                                                                                                        

• Faire travailler plus de personnes handicapées  

    dans les lieux culturels. 

 

• Travailler régulièrement avec des associations  

     spécialisées dans le handicap et la pauvreté. 
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